

Energieleitbild der Gemeinde Walchwil



Energieleitbild der Gemeinde Walchwil

Das vorliegende Energieleitbild Walchwil umfasst die Stossrichtungen für die Energiepolitik der Gemeinde Walchwil der kommenden Jahre. Es ist vorgesehen, dass das Energieleitbild zu Beginn jeder neuen Legislatur durch die Energiekommission und den Gemeinderat überprüft und gegebenenfalls angepasst wird.



1 | Grundsätze der kommunalen Energiepolitik Walchwil

Dorfgestaltung

Die Gemeinde setzt das Dorf ins Zentrum, fördert kurze Wege und gestaltet das Dorfbild lebendig und mit Grünflächen. Das Dorfzentrum fungiert als Treffpunkt, die lokalen Angebote locken die Anwohner ins Zentrum. Das Dorfzentrum wird auf den Langsamverkehr ausgerichtet.

Kommunale Energiepolitik

Die Gemeinde ist aktiv im Energiebereich unterwegs und bestätigt dies durch den Erhalt und das aktive Bewirtschaften des Energiestadtlabels. Für die Umsetzung ihrer kommunalen Energiepolitik stellt die Gemeinde finanzielle Mittel zur Verfügung. Die neu gegründete Energiekommission, welche den Gemeinderat berät, lenkt und wirkt bei der Umsetzung der Energiepolitik mit. Auf der Verwaltung und in den Schulen werden die Grundideen von Energiestadt gelebt und umgesetzt, die Gemeinde nimmt dadurch ihre Vorbildrolle wahr.





2 | Grundsätze der kommunalen Energiepolitik Walchwil

Erneuerbare Energien

Die Gemeinde setzt sich für einen Ausbau der Nutzung erneuerbarer Energien, und damit der CO2-Reduktion, ein. Dafür analysiert sie ihr eigenes Potential und lässt die Erkenntnisse in die Planung von Neubauten und Sanierungen einfliessen. Die Gemeinde nutzt für die Wärmeversorgung ihrer Gebäude erneuerbare Energien. Bei der Sanierung von Wärmeerzeugern wird der Einsatz erneuerbarer Energien immer geprüft und - falls technisch möglich und wirtschaftlich vertretbar – auch umgesetzt. Die Gemeinde fördert die Infrastruktur und die Planungsgrundlagen erneuerbarer Energien und deren wirtschaftliche Nutzung. Dafür stellt die Gemeinde Infor-

mationen zur Verfügung und berät aktiv.

Damit werden optimale Rahmenbedingungen für Bauherrschaften und Einwohner geschaffen und sollen diese dazu ermutigen, vermehrt auf erneuerbare Energien zu setzen.

Photovoltaik-Anlagen

Die nach Süden ausgerichtete Lage Walchwils bietet ideale Voraussetzungen für die Nutzung der Sonnenenergie. Die Gemeinde Walchwil strebt ein Wachstum der Flächen der Photovoltaik-Anlagen auf 2 m²/Einwohner bis 2030 an. Dafür intensiviert sie die Informations- und Beratungsaktivitäten und bietet mit einfachen Verfahrensabläufen Hand zu einer einfachen Realisierung von PV-Anlagen. Die Gemeinde prüft die Möglichkeiten, auf gemeindlichen Liegenschaften PV-Anlagen zu realisieren.





3 | Grundsätze der kommunalen Energiepolitik Walchwil

Energieeffizienz

Die Gemeinde setzt in ihren Gebäuden und Anlagen auf Energieeffizienz. Bei Beschaffungen ist der Energiebedarf ein wichtiges Prüfkriterium.

Wasser

Der Gemeinderat setzt sich für die Trinkwassersicherheit, insbesondere vor dem Hintergrund der Klimaänderung, ein. Sie sensibilisiert die Bevölkerung für den haushälterischen Einsatz von Trinkwasser und den sparsamen Umgang mit energieintensivem Warmwasser.

Abfälle

Die Gemeinde setzt sich zusammen mit der ZEBA für eine Minimierung von Abfällen, eine Zunahme der Sortierung sowie die energetische Nutzung von Abfällen ein.

Mobilität

Die Gemeinde Walchwil setzt sich für eine nachhaltige Mobilität und Alternativen zum individuellen, motorisierten Personenverkehr ein. Sie setzt sich weiterhin für den Erhalt der Attraktivität im öffentlichen Verkehr ein.

Beratung

Die Gemeinde berät die Bevölkerung bei Anliegen zu Energie und Klima aktiv. Insbesondere berät sie private Bauherren bei Bauanfragen und beim Baubewilligungsverfahren im Hinblick auf einen effizienten Einsatz von Energie.





4 | Grundsätze der kommunalen Energiepolitik Walchwil

Kommunikation

Die Gemeinde informiert regelmässig über die von ihr getroffenen Massnahmen im Energie- und Verkehrsbereich und trägt so dazu bei, dass die Leitsätze und Massnahmen auch von der Bevölkerung getragen werden. Die Bevölkerung soll zusätzlich durch gezielte Informationsveranstaltungen und Beiträge im «walchwil informiert» zu verschiedenen Themen im Bereich Energie sensibilisiert werden.



Innovation

Im Energie- und Klimabereich entwickelt sich der Wissensstand fortlaufend weiter. Die Gemeinde Walchwil ist und bleibt offen für Neues und wird sich den sich schnell ändernden Gegebenheiten anpassen.

Verbindlichkeit des Energieleitbildes

Das Energieleitbild wurde vom Gemeinderat an der Sitzung vom 21. Juni 2021 genehmigt und ist für die Verwaltung mit all ihren Bereichen und Schulen verbindlich.

Walchwil, 21. Juni 2021 Gemeinderat Walchwil



Walchwil

Impressum Copyright Gemeinde Walchwil Gestaltung PEK Grafik Druckerei Anderhub Druck-Service AG Fotografie Andreas Busslinger

Vision Walchwil

Energie

Die Gemeinde Walchwil orientiert sich an den Zielen der 2000-Watt-Gesellschaft. Dafür verfolgt sie eine ökologische und nachhaltige Entwicklung. Sie unterstützt die Energiepolitik auf kommunaler Ebene und lebt ihre Vorbildrolle aktiv aus.

Lebensqualität

Die Gemeinde stärkt den dörflichen Charakter Walchwils durch eine identitätsstiftende, nachhaltige und nutzerfreundliche Dorfgestaltung.











Gemeinde WalchwilDorfstrasse 23
Postfach 6318 Walchwil

